

LA VOZ DE LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes 0'50 pts.

En los demás puntos un trimestre 1'75

Anuncios y reclamos á precios convencionales,

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES

AÑO I.

Orihuela 11 de Diciembre de 1902.

NÚM. 13

TARIFA DE PRECIOS

Anuncios en 1.ª plana, á 15 cénts. línea; id. en 3.ª, á 10 cénts. línea; y en 4.ª á 10 cénts. línea de dos columnas.

Comunicados y edictos, á 15 cénts. línea.

POLÍTICA LOCAL

EL PARTIDO CONSERVADOR

No somos partidarios de las luchas políticas, aunque en determinados casos las creamos muy necesarias, y ya que, al parecer, se nos presenta ocasión propicia para sacudir el yugo que ha tiempo oprimía á nuestro pueblo, y cuya ignominiosa opresión, hace de los hombres que tantos siglos luchan por ser libres, miserables siervos de los que disponen á su antojo la voz omnipotente de un cacique, debemos luchar para sacudirle, para conservar los sacratísimos privilegios de la libertad que nuestros padres nos legaron con el precio de su bienestar y de su sangre, alentar á la comarca para que, unida, se oponga á la continuación de este estado de cosas.

El partido liberal, dirigido por un exministro, hijo ilustre de este pueblo para el que, seguramente, no lo negamos, habrá guardado las mejores y más nobles intenciones, pero que lejos de haber hecho bien alguno, se manifestó indiferente en asunto tan transcendental y de tan vital interés como la cuestión del pimiento molido, exministro que debe la representación en Cortes á Orihuela hace muchos años por la voluntad unánime del pueblo, y que éste no le debe otra atención ni otros beneficios que los destinos de algunos amigos particulares cosa que á la gran masa que acude á los

comicios no les resuelve nada, y unos cuántos vivas á Ntra. Sra. de Monserrate en días próximos á elecciones de diputados.

Sin embargo, en el transcurso de tanto tiempo no hemos podido conseguir la rebaja del exorbitante eupo de consumos, ni hemos podido conseguir las tarifas especiales de ferrocarriles para la exportación de nuestros frutos, la recomposición de las márgenes del Segura, por el que vivimos en constante zozobra.

Mientras tanto, diputados noveles, luchan por mejorar la situación de sus comarcas; consiguen tener trenes fruteros, granjas agrícolas de experimentación, y llevan la voz de sus representados hasta los escaños del congreso en sus justas pretenciones.

Al contrario nos sucede aquí, donde somos manejados según antojo de hombres que se mueven como autómatas, desde el alcalde hasta el último alguacil, y nunca á voluntad del pueblo.

Aunque creemos justificadamente, que las relaciones en la corte de este hombre público haya de imperar de nuevo su candidatura al distrito de Orihuela no debe esto arredrar á los hombres partidarios de otra política y de otro orden de cosas en nuestra ciudad para agruparse formando un partido potente, para el que sobran valiosos elementos, que luche hasta conseguir su bienestar sacudiendo el mortificante yugo que oprime sus miembros.

Y no se crea que con esto LA VOZ DE LA COMARCA trata de defender ni apoyar determinados elementos, no, estos se bastan ellos solos: lo que si aplaudimos es á los que, perdiendo toda timidez, se lancen en lucha franca sacando á nuestro pueblo de inercia tan dañosa.

LA VOZ DE LA COMARCA, conforme prometió, guardará siempre su independencia, poniéndose, si, al lado de los que más se interesen y beneficien á nuestra hermosa y fecundísima comarca, tan falta de hombres que sacrifiquen su valer é influencias en favor de ésta. Nuestro mayor interés es el bien de todos.

Nosotros creemos, y con nosotros está toda la opinión, que la reorganización de los partidos políticos en Orihuela se hace necesaria.

OTRO CRIMEN

La daga y el vino.

No hace muchos días, en nuestro número correspondiente al 19 del pasado mes de Noviembre, nos lamentábamos haciéndonos eco de la opinión, del gran incremento que va tomando en nuestra población el degradante vicio de la embriaguez y el matonismo, cosas que no pueden estar acordes con una población culta.

«Asusta pensar—decíamos entonces—que en el corto espacio de unos quince días se han registrado en esta población un asesinato, dos infanticidios, un herido grave, y como si esto fuera poco, los días 16 y 17 ingresaron dos heridos más á consecuencia de penlencia y de haber abusado del mosto».

«No se nos quiere dar la razón—continuábamos en otro párrafo—ya estamos viendo las consecuencias y... que terminen ahí es lo que pedimos á Dios que es al único que nos queda que pedir».

Por desgracia no han terminado como deseábamos.

Aparte de las innumerables penlencias originadas por el abuso del vino que se han sucedido desde entonces acá, por fortuna sin otras consecuencias que el escándalo, hoy tenemos que apuntar

otro hecho sangriento en que, según algunas personas nos han referido, tiene su origen en las mismas causas de los que se vienen sucediendo.

Varios individuos que, al parecer, estuvieron bebiendo juntos, promovieron una riña anteayer tarde en el plano de S. Francisco.

De ella han resultado heridos gravemente en la espalda con un arma blanca, Mariano Rodríguez (a) *Mochó*, el cual ingresó en el hospital, donde le fueron administrados los últimos sacramentos; María Elvira Rodríguez, esposa de éste, herida en la cabeza de un golpe causado con una piedra, y Carlos Martínez Martínez (a) *Chato el Basilisa*, herido con un palo en la cabeza.

El juzgado se personó en el acto en el hospital practicando las diligencias conducentes á la aclaración de los hechos.

La opinión, en general, comentaba indignada la frecuente repetición de hechos como este.

Es que las autoridades; se consideran impotentes para cortar el mal que crece?

Nosotros sentimos hasta vergüenza, como oriolanos, al ocuparnos de estas cosas.

¡Pobre Orihuela! seguramente que no merece la opinión que de ella pueden formar los demás pueblos al ver lo que en ella pasa.

EL MITÍN DE MOLINA

Según leemos en la prensa de la vecina capital de Murcia, dicha reunión organizada por las sociedades huertanas resultó grandiosa, reinando entre todos los concurrentes el mayor entusiasmo y mucho orden.

Ocupó la presidencia D. Luis Díez Guirao de Revenga, el cual pronunció un elocuente discurso.

El problema social... que resolverlo por el amor, por la confraternidad de todas las clases.

Pronunció frases encomiásticas para los Sres. Pescetto y García Guillén, que no habían podido asistir...

Hablaron luego los Sres. Gil Amador, Sánchez Meseguer, Guillén, Bautista Monserrat, que como director de El Correo de Levante...

Con gran elocuencia dijo, dirigiéndose al pueblo agricultor, que este se dispone a redimirse por su propio esfuerzo...

Considero próximo el triunfo de la justicia en la cuestión del pimiento; y pite se exija al jefe del partido conservador, el cumplimiento de su compromiso.

Elogio la labor perseverante de los diputados murciano, en favor de los huertanos.

Termina con vivas a España, a Murcia, Orihuela y Molina. Al terminar y entre grandes aplausos se dan muchos vivas a El Correo de Levante.

Signen hablando Rodriguez Romero, director de El Obrero Moderno, que es también muy aplaudido, y D. José Castillo, abogado.

Termino el acto acordándose a propuesta del Sr. Diez Guirao, celebrar mitin en Guardamar y Orihuela hasta llegar a la constitución de La Federación Agrícola de Levante.

LA VOZ DE LA COMARCA felicita con el mayor entusiasmo a los organizadores de esta reunion de verdadera importancia para todos, a pesar que aplaudimos a los iniciadores de idea tan hermosa, como es...

Concluido el acto y cumpliendo uno de los acuerdos tomados en el, se transmitieron a Madrid los telegramas siguientes:

«Ministro Gobernación Reunidos grandioso mitin agrario...

no Molina representación pueblos ribereños Valle Segura para constituir asociaciones agricolas, elevamos a V. E. fervorosa aspiración unánime, suplicando inmediata Real orden absoluta nente prohibitiva mezcla aceite al pimiento, única salvación cierta agricultura region, así estimada y patrocinada recientemente por partido conservador y por V. E.

Amparados transcendental resolución guardaremosle eterna gratitud. Por la comisión organizadora, Guirao de Revenga, Meseguer García, Sánchez López.»

«Villaverde, Ministro Hacienda. Impetramos V. E. protector generoso huertanos vega Segura, interese ministro Gobernación urgente pronunciamiento Real orden prohibición absoluta mezcla aceite pimiento. Acabamos acordarlo grandioso mitin Molina pueblos ribereños reunidos para constituir...

Asociaciones agricolas en aspiración entusiasta. Debemosle V. E. nuevos motivos nuestro profundo agradecimiento. Por Comisión organizadora: Guirao de Revenga, Meseguer García, Sánchez López.»

«Silvela.—Presidente Consejo Ministros. Acabamos telegrafiar Ministros Gobernación y Hacienda celebra ción grandioso mitin agrario en Molina constituyendo Asociaciones agricolas.—Acuerdo unánime, entusiasta. Asamblea, ha sido su aplicar V. E. influya decisivamente pronunciamiento inmediata real orden prohibición absoluta mezcla aceite pimiento, rogándole urgente realización generosa promesa suya a huertanos, recientemente acreditado por resuelta actitud ante Parlamento.

Saludámosle sinceramente reconocidos, nombre valle Segura. Por Comisión organizadora Guirao de Revenga, Meseguer García, Sánchez López.»

El Sr. Villaverde ha contestado ya a los huertanos, con el siguiente telegrama: «Madrid, 9 (5a.) Ministro Hacienda a Sres. Guirao de Revenga, Meseguer García y Sánchez López. Deseando vivamente el bienestar de los huertanos, interesaré del ministro de la Gobernación una medida que ponga término al mal-estar que se siente y satisfaga las legítimas aspiraciones de esa comarca.»

PROCEDIMIENTO para descubrir con seguridad la trichina en la carne de puerco.

L investigación de la trichina enquistada en la carne de puerco fresca o salada, se hace a veces muy dificultosa en los casos de poca abundancia del parásito.

Esto sucede porque la transparencia del quiste por una parte, no llama la atención, y que por otra parte el gusanito no se distingue con facilidad en medio de las fibras musculares donde se encuentra.

Por ser de gravísimas consecuencias para el consumidor el hecho de que pudiera declararse como sana una carne que en realidad fuere trichinada, indicamos un procedimiento muy práctico que empleé por el año 1882, procedimiento que quita toda duda al operador y que publiqué en aquella época en el «Boletín de la Sociedad belga de Microscopía.»

La carne a estudiar se corta en pedacitos del tamaño de un grano de trigo, los que se dejan colorear en una solución al 1 por 100 de verde de metilo. Al cabo de media hora, se retiran de la solución y se lavan por varias veces en abundante agua, para efectuar la descoloración.

Cuando la carne ha perdido su color verde, se toma cada pedazo uno por uno y se le aplasta por presión entre dos láminas porteojetos, examinando por transparencia, al ojo desnudo o al debilitamiento de un lente cualquiera. Si la carne contiene trichina, se notará inmediatamente a simple vista, cierta cantidad de puntitos que han conservado su coloración verde oscura.

Son los quistes de las trichinas que han conservado su coloración mientras la han perdido las fibras musculares. Aunque muy pequeños, estos puntitos son netamente visibles al ojo desnudo. Con el microscopio se identificará en seguida y sin ninguna vacilación el contenido del punto verde.

Si por el tratamiento indicado, la carne no presenta los puntitos verdes descriptos, puede declararse en toda tranquilidad de conciencia que no contiene trichinas.

Esta investigación debe practicarse sobre varias muestras de carne tomadas en distintas partes del animal.

butó en nuestro teatro conforme teníamos anunciado a nuestros lectores, la compañía dramática que dirige el señor D. Antonio Baleriola.

Con escaso público se puso en escena el drama de Cabestany titulado «Despertar en la sombra» y el juguete «El censo».

El domingo se puso «El pilluelo de París» y «Robo en despoblado» notándose el mismo retraimiento en el público, sin duda debido a las noches sumamente frias que hicieron.

En vista de esto, la compañía salió el lunes para la vecina capital de Murcia donde según tenemos entendido, actuará en el teatro Villar.

—Hemos oído decir que para muy en breve debutará en nuestro coliseo de la Corredera una notable compañía dramática.

La corrida verificada el domingo en nuestro circo taurino, resultó animada en extremo, abundando los revolcones, por lo que el público aficionado a las emociones fuertes salió complacido.

El popular «Jesús» y «Nazas», muy valientes.

La corrida del día 8 fue suspendida a causa del tiempo.

Se alquila en el camino de Hurchillo, cercana a la via férrea, una magnífica casa habitación con espaciosos almacenes propios para pimiento, naranjas, etc., y toda clase de comodidades.

Razón en la administración de este periódico

Bajo la dirección de los PP. Capuchinos se ha formado una sociedad de propaganda católica entre los obreros.

Esta celebró una importante reunion el domingo último a la que acudió una concurrencia extraordinaria y entre la que pudimos ver muchas distinguidas personas de la localidad.

Pronunció un notable discurso el guardian de la comunidad encareciendo la unidad de todo buen católico para luchar contra los enemigos de la Iglesia, cada día mas numerosos y al mismo tiempo restar gentes al vicio, educando a los buenos principios.

A la terminación de su discurso fué calurosamente aplaudido.

Otra de las personas que hablaron fué el director de la academia politécnica D. Joaquin Cartagena, el cual se expresó con gran fogosidad, provocando repetidas veces explosiones de entusiastas aplausos

NOTICIAS

De teatro.—El pasado sábado de-

á los allí reunidos.

El acto terminó con el mayor orden, demostrando todos gran entusiasmo por ver coronados con el éxito la obra que se proponen.

Durante estas últimas noches, se ha visto concurridísimo el café Europeo donde ha estado dando á conocer sus trabajos el célebre ventríloquo señor Sobrás con su famosa colección de figuras de tamaño natural, á las cuales, hace hablar y accionar como si realmente fuesen personas humanas.

El señor Sobrás es uno de los que más perfección ha alcanzado en el referido trabajo.

Nuevamente ha sido colocado el andamiaje en la antigua iglesia de santas Justa y Rufina, con el fin de poder hacer algunas obras que por el momento dejen habilitado el espacioso templo para el culto, dada la escasez de recursos con que cuenta.

Tenemos entendido que nuestro sabio é ilustre prelado se ha ofrecido á contribuir por todos los medios que estén á su alcance para que Orihuela no pierda uno de sus mejores templos.

Pero al mismo tiempo no dejamos de comprender que sus buenos deseos necesitan el apoyo del pueblo todo, dado lo importante y costoso de la obra.

Prometemos ocuparnos del asunto con la extensión que éste merece.

Se venden las casas números 29 y 31 situadas en la calle de la Acequia las cuales se encuentran unidas y poseen toda clase de comodidades.

Para tratar sobre las condiciones de dicha venta dirigirse á la administración de este periódico, Rio, 13.

Durante la anterior semana se hicieron en este registro civil las siguientes inscripciones.

Nacimientos, 10; matrimonios, 4; defunciones, 18.

Hemos oido decir que trata de organizarse el partido conservador en esta localidad.

Aunque dicho rumor es acogido con la natural reserva, la verdad es que se avecinan curiosos acontecimientos en la política local.

Y grandes sorpresas.

Ha regresado de Madrid donde fué como representante del partido en la provincia, á la asamblea celebrada por el partido federal, nues-

tro respetable amigo D. Miguel Cremades.

El célebre ventríloquo señor Sobrás que hasta hoy había venido trabajando con general aplauso del público en el café Europeo, ha tomado en arriendo el espacioso local de la calle Mayor, donde estuvo el billar del Sr. Valls, en el cual piensa continuar á petición de varias familias que tienen deseos de conocer al ya popular D. Canuto. Todas las noches sus secciones de ventrología.

MOVIMIENTO EN LA CARCEL

En la última semana hubo el siguiente movimiento;

Ingresaron: el día 4, Monserrate Panús Martínez, Francisco Carrillo Panús y Francisco Gómez Botella. Día 7, Luis Velazco López. Día 9, Rafael Girona Navarro, Día 10, Carlos Martínez (a) Chato el Basiliá.

Se alquila la casa número 19 de la calle de la Acequia por el precio de 20 pesetas al mes.

Darán razón los vecinos de la de enfrente.

Varias personas se nos han acercado rogándonos llamemos la atención del señor alcalde, para que éste mande reconocer los andamios de algunas obras en construcción que no reúnen las condiciones de seguridad que señala una reciente real orden, y que de los accidentes que puedan ocurrir, es responsable dicha autoridad.

La fatal dolencia que sufría la virtuosa esposa de nuestro queridísimo amigo D. Luis Martínez, tuvo triste desenlace el pasado día 6.

A la conducción del cadáver que se verificó en la tarde del día siguiente, acudió un numeroso acompañamiento en el que vimos representadas todas las clases de la sociedad.

Nos asociamos de todas veras al profundo dolor que hoy siente nuestro amigo con pérdida tan irremediable.

¡Descanse en paz!

El pasado día 8 tomó posesión en propiedad del curato de S. Miguel de Salinas, el virtuoso sacerdote D. José María Ferrer.

Nuestra enhorabuena.

El próximo día 25 celebrará

junta general la cofradía de Nuestra Señora de Monserrate para elegir Secretario eclesiástico y secular.

Varios vecinos de la calle de Barrio Nuevo, nos manifiestan que la casa número 27 de la misma, está en un estado tan ruinoso, que es un peligro constante para el transeunte y para los vecinos.

CON TODA FRANQUEZA
A la señorita doña M. G. F.

Pura, si sólo agradeces que te llamen algo así como sílfide y hurí, querube y otras sandeces; y si piensas que mereces que te llamen «ser divino», busca un poeta más fino, pues mi musa es tan patosa, que llama en verso y en prosa, al pan, pan, y al vino, vino.

¿Crees que alguna vez llamó (siguiendo de otros la huella) á los labios de una bella *rojos claveles*? Pues no. Nunca jamás diré yo que hay rostros que de perfil pare cen *rosas de abril*, aunque de atroz se me tache, ni que hay *ojos de azabache*, ni que hay *dientes de marfil*.

¿Crees que aunque escribo mal (y á escribir mejor no atino) llamo *trenza de oro fino* al pelo rubio? No tal. ¡Cabellera de metal! ¡Pelo aurífero! ¿Por qué? Si fuera de oro, yo se que algunas empenaríaís vuestro pelo y os pondríaís peluquitas de *double*.

Hay requiebros, la verdad, que no merecen perdón. ¡Decir que un pie es un *piñón* es una barbaridad! Lo digo con seriedad y sin andar en rodeos: los floreos no son feos, mas no cuadran á mis gustos, y á veces causa disgustos el andarse con floreos.

A una tal Inés Aurióles, á quien yo no conocía, puse en su abanico un día que eran sus ojos *dos soles*. Y el chasco tuvo bemoles, pues á Inés fui presentado, vi sus ojos con cuidado y ¡oh desengaño espantoso! el uno estaba *llovioso* y el otro desalquilado.

Mucho estimo tu interés por mis coplas; mas prefiero mandarte un jamón entero para que comas un mes. ¿Que en esto una ofensa ves para tu amor propio?.. ¡Ca! ¡Si ayer mismo tu mamá (que no entiende de cuartetas) me ha pedido tres pesetas en la calle de Alcalá!

Juan Pérez Zúñiga.

PRECIOS DEL MERCADO

- Patatas, 3 kilos, 0'50 pesetas.
- Moniatos, 3 id., 0'30 id.
- Pimientos, 3 id., 0'30 id.
- Tomates, 3 id., 0'90 id.
- Cebollas, 3 id., 0'25 id.
- Camuesas, 1 id., 0'00 id.
- Dátiles, 3 id., 0'30 y 0'60 id.
- Granadas, 3 id., 0'60 id.
- Trigo, 3'75 pesetas barchilla.
- Maiz, 3'75 y 3'60 id. id.
- Cebada, 2 id. id.
- Oliua, 2'75 y 2'35 id. id.
- Recoba.
- Huevos, 1'50 y 1'60 id., docena.
- Conejos, 2'00 y 2'25 id., par.
- Pavos, 11 y 10 id., uno.
- Pavas, 6'50 y 4'50 id. id.
- Pollos, 4'75 y 4 id., par.
- Gallinas, 6'00 y 6'50 id. id.
- Ternera, 1 kilo, molla, 3 id.
- Id. id. id. con hueso, 2 id.
- Cordero, 1 id., 1'60 id.
- Cerdo fresco, 1 id., 2'20 id.
- Ave, 1 id., 2'40 id.
- Pan blanco, 1 id., 0'40 id.
- Id. moreno, id., 0'30 id.

MÁQUINAS SINGER
para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la **Bobina Central** para trabajos artísticos y uso doméstico.

GRAN TALLER
DE
MARIA ALFARO

Calle de la Barca, 5.

En este taller se ha recibido un gran surtido para la temporada de invierno en trajes de punto inglés, ara caballeros, señoras y niños, á precios sumamente baratos. Especialidad en la confección de medias y calcetines de seda, lana, algodón y de todas clases.

¡Novedad! ¡Baratural!

Imprenta de Luis Zera.

SECCION DE ANUNCIOS

MIEL

La acreditada del Colmenar de la Aparecida, se vende casa de la viuda de D. Tiburcio Grifol, calle del Molino número 15, al precio de 12 perritas libra, ó sean 60 céntimos de peseta.

Disponibile.

RELOJERIA Y PLATERIA DE LUIS MARTINEZ

Mayor, 35, frente á palacio.

En este establecimiento hay un gran surtido en relojes de bolsillo de diferentes marcas y de pared, á precios baratísimos. Además se componen toda clase de relojes por desahuciados que estén y se construyen objetos de platería y joyería á precios sumamente económicos. Se pavonan cajas de acero y cañones de escopeta, color negro, castaño y azul con ácidos y óxidos y á fuego, á precios sumamente baratos. Estos trabajos se garantizan todos, lo mismo en relojería que en platería.

MARIA ALFARO

GRAN TALLER DE
Calle de la Banca, 5.

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

contra incendios, accidentes, muerte del ganado y padricos.

Dirección general; Princesa, 52, Barcelona.

Subdirección: Preciados, 64, Madrid.

Delegaciones en todas las provincias: En Alicante, D. Enrique Renes, Lavala, Quirog, 25.

Agente en el distrito de Dolores y Orihuela, Ser. pio Puerto, Tintorerros, 3.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Unico depósito en Orihuela:

Calle de Santiago.

LAS TIJERAS UNIVERSAL Y COMPLIET

Tijera universal con 18 varios instrumentos: tijeras, tenazas para tubos, corta-alambres, tijeras para ojales, corta-puros, regla, metro, lima para uñas, destornillador, abre-cajas, tira-cartuchos, martillo, hoja de navaja, corta-vidrios, quiebra-vidrios, marcador, raspador, estereoscopio.

Tijeras complet con utensilio para coser: tijeras, alfilerero, navaja para descoser, canilla de hilo blanco y negro en un elegante estuche de cuero fino con un dedal para señora.

Precio fijo 4 pesetas par.

Depósito exclusivo en esta plaza y su partido judicial para la venta al por mayor y menor, Serapio Puerto, 3, Tintorerros, Orihuela.

El pasado día 2 como poseedor en propiedad del terreno de S. M. I. del Sr. D. José María Ferrer...

El reglamento del 25 celebrado...

La regencia de Madrid donde los como representante del partido en la provincia, á la sazón de...